

Artículo Científico

Impacto que Genera la Implementación de las NIIF para Pymes

Daniela Alejandra Barrios Narváez

Universidad Antonio Nariño

Mayo 25 de 2020

Notas del Autor

Daniela A. Barrios Narváez, Facultad de Contaduría Pública, Universidad Antonio Nariño

La correspondencia relacionada con este Artículo Científico debe ser dirigida a Daniela  
Alejandra Barrios Narváez, Facultad de Contaduría Pública, Universidad Antonio Nariño Calle 8  
#12-65 Barrio Altico Neiva-Huila

[danielabarrios147@hotmail.com](mailto:danielabarrios147@hotmail.com)

Artículo Científico

Impacto que Genera la Implementación de las NIIF para Pymes

Daniela Alejandra Barrios Narváez

Universidad Antonio Nariño

Docente

Jaime Enrique Valbuena Villareal

Facultad de Contaduría Pública

Universidad Antonio Nariño

Neiva

Mayo 25 de 2020

## TABLA DE CONTENIDO

<b>1. RESUMEN</b> .....	1
<b>2.ABSTRACT AND KEYWORDS</b> .....	2
<b>3. INTRODUCCIÓN</b> .....	3
<input type="checkbox"/> <b>Estado del Arte</b> .....	4
<input type="checkbox"/> <b>Marco Conceptual</b> .....	7
<input type="checkbox"/> <b>Marco Jurídico</b> .....	9
<b>4. PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN Y MÉTODO</b> .....	10
<input type="checkbox"/> <b>Formulación del problema</b> .....	10
<input type="checkbox"/> <b>Metodología</b> .....	11
<input type="checkbox"/> <b>Fuente de Información</b> .....	11
<input type="checkbox"/> <b>Fuente Secundaria</b> .....	11
<input type="checkbox"/> <b>Técnica de Recolección</b> .....	12
<b>5. RESULTADOS DE INVESTIGACION</b> .....	13
<b>Impactos económicos, financieros y legales en el proceso de adopción de las NIIF para Pymes en las empresas en Colombia.</b> .....	13
<b>Principales retos que afrontaron las pequeñas y medianas empresas en el proceso de implementación de las NIIF Para Pymes.</b> .....	16
<b>6. CONCLUSIONES</b> .....	18
<b>Bibliografía</b> .....	20

## **1. RESUMEN**

Colombia adopta las Normas Internacionales de Información Financiera NIIF para Pymes, buscando alinearse a estándares internacionales económicos, financieros, legales y contables, que permitan a las empresas colombianas mejorar su competitividad a nivel internacional, facilitar la lectura y análisis de sus estados financieros, contribuir a la toma de decisiones y lograr beneficios potenciales.

Determinar el impacto financiero que genera la implementación de las NIIF en las Pymes en Colombia.

- Identificar los impactos económicos, financieros y legales en el proceso de adopción de las NIIF para Pymes en las empresas en Colombia.

-Identificar principales retos que afrontaron las pequeñas y medianas empresas en Colombia en el proceso de implementación de las NIIF para Pymes.

**Palabras claves:** NIIF, Pymes, Impacto, Retos, Implementación.

## **2.ABSTRACT AND KEYWORDS**

Colombia adopts the International Financial Reporting Standards IFRS for Smes, seeking to align with international economic, financial, legal and accounting protocols that affect Colombian companies, improve their competitiveness at the international level, facilitate the reading and analysis of their financial statements, contribute to decision making and achieve potential benefits.

Determine the financial impact generated by the implementation of IFRS in Smes in Colombia.

- Identify the economic, financial and legal impacts of the adoption of the IFRS for Smes on companies in Colombia.

- Identify main challenges faced by small and medium-sized companies in Colombia in the process of implementing the IFRS for Smes.

**Key words:** IFRS, Smes, Impact, Challenges, Implementation.

### **3. INTRODUCCIÓN**

Este artículo tiene como objetivo determinar el impacto de la aplicación de las Normas Internacionales de Información Financiera NIIF en las Pequeñas y Medianas Empresas Pymes en Colombia y para desarrollar ese impacto he identificado dos objetivos específicos:

- Identificar los impactos económicos, financieros y legales en el proceso de adopción de las NIIF para Pymes en las empresas en Colombia.

-Identificar principales retos que afrontaron las pequeñas y medianas empresas en el proceso de implementación de las NIIF para Pymes.

- **Estado del Arte**

En la presente sección se va a realizar un esbozo de tres documentos de carácter científico, dos Artículos Científicos y una Tesis de Grado. En cuanto a los dos Artículos Científicos uno es de Colombia escrito por Luisa Fernanda Guarnizo Serrano y Erika Johanna Coji Saavedra en el año 2017, el segundo es de Ecuador escrito por Pedro Cedeño Choéz en el año 2016, mientras que la Tesis de grado es también de Colombia escrita por Edna Rocío Mendoza Mendoza y Yolimar Torres Torra, en el año 2016.

La implementación de las NIIF en las Pequeñas y Medianas empresas de Colombia ha generado impactos uno de ellos y el más importante es de índole económico puesto que está provocando el retraso de la convergencia de las NIIF, es el relacionado con los sobre costos que está generando que las empresas detengan su implementación, muchas empresas no cuentan con la solidez económica suficiente para enfrentar costos por honorarios en capacitación, compra de equipos, software, actualización de software, logística, etc. Un aspecto muy importante en este proceso es que si el personal no está suficientemente capacitado la implementación no se da satisfactoriamente, se deben incluir prácticas profesionales que estén acorde con los nuevos procesos internacionales que se están dando en estos momentos en Colombia y de acuerdo como lo indica el marco legal. Guarnizo & Coji (2017) afirman. “En Colombia, este nuevo sistema está en proceso de adopción y los empresarios están capacitando a su personal. Sin embargo, el Gobierno Nacional no ha contado con los impactos que ha generado en las empresas la implementación de NIIF” (pág. 13). No se puede ocultar que en las empresas en Colombia aún tienen muchas falencias al momento de implementar las Normas Internacionales de Información Financiera, y poca solvencia económica que respalde esta convergencia.

Encabezado: IMPACTO QUE GENERA LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS NIIF PARA PYMES

El siguiente Artículo Científico es escrito en Ecuador, permite evidenciar los aspectos positivos y negativos que arroja la Aplicación de las Normas Internacionales de Información Financiera a un grupo de Pequeñas y Medianas Empresas del sector de la construcción de la ciudad de Manta. La mayoría de los contadores poseen conocimientos generales y específicos sobre la normatividad; sin embargo, muestran algunas dudas, como es el inadecuado manejo del proceso de implementación y su ejecución tardía. Choéz (2016) concluye que:

Hace falta mayor divulgación y capacitación acerca del alcance de las NIIF para todo el personal de las entidades afectadas, fundamentalmente para los funcionarios de las áreas contable, financieras, ya que el trabajo inicial de organización, diseño e implementación se llevó a efecto por consultores externos de la empresa. (pág. 59)

En general, los contadores consideran que la implementación de las NIIF ha traído beneficios, ya que se logran mejoras en los reportes internos y externos y se facilita el cálculo y análisis de indicadores financieros. “Los resultados que brindan los estados financieros permite dar mayor comprensibilidad a la gestión que realiza la empresa durante determinado período contable e impacta positivamente en la lectura de los estados financieros, lo que permite la toma de decisiones” (Choéz, 2016, pág. 59). Lo anterior resulta de utilidad para el análisis de otros involucrados externos, como clientes, proveedores y entidades financieras. A nivel general las empresas ecuatorianas estaban acostumbradas a presentar solamente el Balance General y el estado de pérdidas y ganancias; sin embargo, con la adopción de las Normas Internacionales de Información Financiera, se exige toda la información completa de los estados financieros. Con relación a las empresas, estas tuvieron que realizar una evaluación general de los procesos y sistemas contables a fin de efectuar mejoras en las Pequeñas y Medianas Empresas, para poder adaptarlas a los requerimientos de las NIIF.

## Encabezado: IMPACTO QUE GENERA LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS NIIF PARA PYMES

Finalmente, el tercer documento es una Tesis de Grado, expone como la implementación de las NIIF para Pymes ocasiono cambios representativos que han generado grandes impactos y nuevos puntos de vista hacia el futuro contable y operativo para las entidades que la apliquen, y por lo que ya es un hecho que todos los entes deben atravesar por este reto y utilizarlas en su información para estar acordes al idioma internacional, es importante señalar que al implementar estas normas se producen resultados que pueden afectar de manera negativa o positiva el rumbo de la entidad.

De acuerdo a los diferentes puntos de vista y analizando las entidades de los países que han pasado por este proceso, se pueden ver reflejados unos efectos que representan beneficios, es decir, aumenta la calidad y comparabilidad de la información financiera, elimina barreras para la circulación de capitales en el mundo y permite la asignación eficiente de los recursos. (Mendoza Mendoza & Torres Torra, 2016, pág. 7)

Frente a este punto de vista del autor sería atractivo e interesante para que las empresas que aún no han empezado a implementar estas normas las apliquen de la forma correcta, en el tiempo indicado y logren apreciar y gozar las ventajas obtenidas, como la armonización contable y la transparencia de la información financiera. Mendoza & Torres (2016) afirma. “Los efectos negativos tienen que ver con el costo en el que incurrieron éstas entidades para lograr la aplicación completa en todos sus rubros y estados financieros, tales como: necesidad de formación y capacitación permanente a todos los involucrados” (pág. 8). Para finalizar es importante precisar qué a pesar de que el tema económico es un atenuante negativo si logran solucionarlo, más adelante se verán beneficiados en gran medida positivamente, debido a que tendrán una empresa capacitada, brindando información transparente y trabajando en el mercado internacional en busca de inversionistas.

- **Marco Conceptual**

El marco conceptual está iluminado por tres elementos fundamentales el primero es:

**Impacto Económico:** Es el análisis de la distribución de los recursos para la satisfacción de las necesidades materiales de las Pymes y este es aplicado en los Costos por honorarios de profesionales, la modernización de la tecnología, compra de herramientas tecnológicas, compra de software, actualización y mantenimiento, transporte, jornadas de capacitaciones, consultorías, papelería, y cambios en la estructura organizacional en la implementación de las NIIF para Pymes.

Nuñez (2017) afirma:

Todo este proceso resulta ser una inversión costosa en su momento, pero es de aclarar que traerá beneficios futuros, el capacitar al personal y asignar recursos tecnológicos y de otra naturaleza a la empresa. Es probable que por esta razón haya renuencia a su aplicación, ya que se puede ver mayores costos que beneficios, pero al estar adoptadas las empresas quedarían actualizadas, el personal capacitado y se verían nuevas expectativas de inversores e internacionalización. (pág. 12)

**Impacto Financiero:** Consiste en un examen que se realiza a las transacciones u operaciones de una empresa, por algún hecho ocurrido en un periodo determinado. Para ello es necesario utilizar herramientas de apoyo que faciliten cuantificarlo de manera razonable. Entre ellas se encuentran los análisis financieros y la aplicación de razones financieras, que permitirán comparar los resultados positivos o negativos que ocasiono un suceso. Rosales (2017) confirma:

Por medio de la contabilidad se pueden analizar los resultados obtenidos de los instrumentos utilizados para conocer el origen de los recursos, aplicación y debilidades que posee la empresa. Por tanto, no solo es necesario obtener datos sino analizarlos de manera

Encabezado: IMPACTO QUE GENERA LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS NIIF PARA PYMES

que puedan ser útiles a la gerencia para cuantificar si ha obtenido ganancias o ha perdido en un período contable determinado. (pág. 39)

Es decir, con este análisis se pretende buscar las mejores alternativas para la toma de decisiones.

**Impacto Legal:** Consiste en vigilar el cumplimiento de las normas, políticas y transparencia de la información económica y financiera de la empresa, haciendo que los procesos que se lleven a cabo de acuerdo como lo indica la “Ley 1314 de 2009 mediante la cual se regulan los principios y normas de contabilidad e información financiera y de aseguramiento de información aceptados en Colombia y se determinan las entidades responsables de vigilar su cumplimiento”. (Valle, 2017, pág. 2)

- **Marco Jurídico**

En el presente Marco Jurídico se mencionan las normas fundamentales y las más relevantes que iluminan este Artículo Científico. Luego de leer y analizar la información recolectada seleccionamos la necesaria para darle soporte al porque se originaron las normas internacionales, una vez realizado este paso verificamos cuando en Colombia se empieza a hablar de normas internacionales, la necesidad del país para implementarlas y cuál es la normatividad que ha existido frente a este tema, dentro de las principales normas están las siguientes:

**Ley 1314 de 2009:** Es una norma muy importante porque trajo la convergencia en particular y se regulan los principios y normas de contabilidad e información financiera y de aseguramiento de información aceptados en Colombia, la cual permite a los inversionistas, nacionales o extranjeros, desarrollar sus propuestas de inversión, permite a las grandes empresas el uso de normas ajustadas a los mercados internacionales, mejorando la productividad de las empresas colombianas y proporcionar la información con mayor transparencia y de forma precisa.

**Decreto 3022 de 2013:** Por el cual se reglamenta la ley 1314 de 2009 sobre el marco técnico normativo para los preparadores de información financiera que conforman el grupo 2. Las Pequeñas y medianas empresas pertenecen al grupo 2, a pesar que muchas de estas empresas en Colombia no están capacitadas para la implementación de Normas Internacionales de Información Financiera y no cuentan con solvencia económica, la mayoría están realizando el proceso de adopción debido a que a pesar de enfrentar desventajas en el futuro traerá desarrollo económico.

#### **4. PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN Y MÉTODO**

Las NIIF corresponde a un conjunto único de normas legalmente exigibles y globalmente aceptados comprensibles y de alta calidad basados en principios claramente articulados; que requieren que los estados financieros contengan información comparable, transparente y de alta calidad, se han adaptado en convergencia de la Ley 1314 de 2009, a partir de esta fecha han transcurrido 10 años de procesos de implementación de las NIIF en las Pequeñas y Medianas Empresas Pymes en Colombia.

Una vez recolectada la información mediante Guía de Revisión Documental se empezó a realizar un análisis para desarrollar la problemática y para hallar argumentos frente a los impactos que han generado la implementación de las Normas Internacionales de Información Financiera en las empresas colombianas.

El método de análisis se desarrolla con la finalidad de enfocarse en los objetivos específicos del Artículo Científico los cuales son identificar los impactos económicos, financieros y legales y los principales retos que afrontaron las empresas durante la implementación de las NIIF, por lo anterior la pregunta de investigación es:

- **Formulación del problema**

¿Cuál es el impacto económico, financiero y legal que genera la implementación de las Normas Internacionales de Información Financiera NIIF en las pequeñas y medianas empresas Pymes en Colombia?

- **Metodología**

A continuación, se describe los aspectos metodológicos a usar en el desarrollo del artículo, que permite ubicar los mejores instrumentos y herramientas para el cumplimiento de los objetivos planteados:

El método seleccionado es descriptivo. Se aplicó inicialmente el método de revisión bibliográfica en Google Académico, el cual se utilizó para realizar una recopilación de datos para analizar cuál es el impacto que genera la implementación de las normas internacionales de información financiera NIIF para pequeñas y medianas empresas Pymes en Colombia, se desarrolló a través de una Guía de Revisión Documental que consistió en la selección y compilación de 10 Artículos Científicos, se logra realizando una revisión descriptiva la cual permite captar la información más importante y lograr cumplir los objetivos.

- **Fuente de Información**

Las fuentes de información fueron, investigaciones de universidades, documentos electrónicos, normas referentes o características de leyes, bibliotecas virtuales, revistas, tesis de grado, material de internet, con el fin de extraer la información de ideas más relevantes, relacionadas con los objetivos.

- **Fuente Secundaria**

Para obtener la información sobre los impactos en las empresas económicos, financieros y legales en el proceso de adopción de las NIIF para Pymes en Colombia y los retos que afrontaron las pequeñas y medianas empresas en el proceso de implementación de las NIIF para Pymes se hace necesario considerar instrumentos que permitan investigar y obtener la información.

Encabezado: IMPACTO QUE GENERA LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS NIIF PARA PYMES

Las fuentes secundarias consideradas fueron: libros web, artículos científicos, publicaciones en revistas especializadas, investigaciones de universidades, documentos electrónicos, normas referentes o características de leyes, bibliotecas virtuales, revistas, tesis de grado, material de internet, los cuales son analizados y permiten dar respuesta a los objetivos planteados para resolver el problema establecido en la investigación.

- **Técnica de Recolección**

La técnica de recolección usada fue una Guía de Revisión Documental, la cual consiste en obtener datos y documentos a partir de fuentes de información con el fin de realizar una recopilación de datos, validos, importantes y precisos, los cuales nos permiten cumplir con los objetivos formulados.

## **5. RESULTADOS DE INVESTIGACION**

A continuación, se van a mostrar los resultados, producto de la indagación del estado del arte los cuales se presentan en dos objetivos así:

### **Impactos económicos, financieros y legales en el proceso de adopción de las NIIF para Pymes en las empresas en Colombia.**

Conforme a lo hallado en los Artículos Científicos compilados se encuentran diferentes autores, la mayoría hablan de los mismos impactos económicos, pero con fundamentos diferentes. En Colombia, la gran mayoría de entes económicos se catalogan como pequeñas y medianas empresas, es en ellas donde se concentra la mayor cantidad de capital y son consideradas como las principales fuentes de empleo, por ende, son de gran importancia dentro de la economía Nacional. Ochoa (2019) afirma:

Esta normatividad permite estandarizar la información financiera con el fin de tener la misma lectura a la hora de realizar cualquier tipo de gestión, buscan más que otra cosa plasmar la realidad económica y financiera de las entidades, facilitando con ello su participación activa en los mercados internacionales, generando a su vez mayores índices de competitividad y eficiencia empresarial. (pág. 9)

Como se ha mencionado de forma reiterada, la convergencia hacia las NIIF genera una serie de efectos inherentes a dicha implementación, se da por entendido que todo cambio trae consigo consecuencias, en este caso, las Normas Internacionales de Información Financiera originan en las empresas una reestructuración económica. De manera que se hace necesario contextualizar los efectos producidos en el desarrollo de dicha implementación.

## Encabezado: IMPACTO QUE GENERA LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS NIIF PARA PYMES

Los autores Mendoza Mendoza & Torres Torra, (2016) afirman que “En el caso colombiano debe tenerse en cuenta que para aplicar las NIIF para Pymes se incurre en unos costos–beneficios, dentro de ellos encontramos el costo de formación, tecnología, recursos, consultorías, cambios en estructura organizacional y responsabilidades funcionales” (Pag.7).

Seguidamente se realiza un análisis de como las Pymes puedan tomar como referencia el estudio de la investigación, con base a la aplicación de la Sección 17 propiedad planta y equipo, mediante el caso práctico del impacto financiero en una empresa del sector fitness. El enfoque principal es las maquinas utilizadas para su actividad económica, al ser lo más significativo dentro de los activos de la empresa, ya que gracias a éstas se obtiene su flujo de efectivo y además tiene un efecto importante en la revelación de la información financiera por su afectación en el patrimonio. Muchas empresas de este sector, a la fecha no han realizado la convergencia a normas internacionales por falta de conocimiento o interés. “La convergencia a las NIIF para Pymes mejora la toma de decisiones, ya que permite el control de los activos por medio del reconocimiento inicial, realizando adecuada evaluación en inventarios para conocer si presenta una perdida en sus activos” (Arboleda Combariza, 2019, pág. 9). Estos aspectos son muy importantes en el momento que una empresa requiera un crédito o para llamar la atención de inversionistas, debido a que les facilita proporcionar la información con mayor transparencia y de forma precisa. En el caso de los gimnasios teniendo el control de su propiedad planta y equipo, lograran brindar un excelente servicio a sus clientes y así destacarse frente a su competencia.

El autor destaca los principales impactos financieros que genero la implementación de la NIIF para las Pymes en una mediana empresa ubicada en la ciudad de Bogotá, pueden resumirse en: Impuestos Diferidos, Ajustes a las Cuentas por Cobrar a largo plazo, Deterioro del valor de las inversiones y en Propiedad, planta y equipo.

## Encabezado: IMPACTO QUE GENERA LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS NIIF PARA PYMES

El principal efecto en los impuestos diferidos se deriva de una pérdida fiscal. Algunas entidades tenían cuentas por cobrar a vinculados económicos; en unos casos, sin interés asociado y en otros casos, con tasas de interés inferiores al mercado. El deterioro del valor de las inversiones durante el balance de apertura, se determinó que las inversiones en dos subsidiarias que se tenían en el extranjero, debido a que se encontraban en liquidación. En la transición, la entidad ajustó su propiedad, planta y equipo. (Baquero, 2013, pág. 405)

En pocas palabras un gran impacto financiero que trajo la implementación de las NIIF es que la presentación de los Estados Financieros con la aplicación de las NIIF para Pymes, busca que la información reflejada no sean solo cifras, sino que por el contrario sean datos útiles de fácil entendimiento, las cuales buscan mejorar la medición y presentación de la información contable. Financieramente permitir a las empresas, acceder a créditos en el exterior, a presentar información razonable que pueda atraer otros inversionistas, y ante todo a utilizar la contabilidad como una herramienta para la toma de decisiones.

Para finalizar, se encontraron muchos errores y fallas de índole legal de acuerdo a lo mencionado por los autores, la implementación de las NIIF en las Pymes en Colombia genero muchos vacíos en los profesionales tanto así que los obligo a capacitarse en estas normas para poder adoptarlas como lo indicaba la Norma. Sabogal (2019) afirma:

El mayor impacto legal, obligó a presentar la información totalmente diferente tuvimos que definir unas políticas contables que definían la valoración inicial la valoración cuando se castiga la revelación o sea cómo se va a presentar en la nota a los estados financieros cambio totalmente. (pág. 65)

Encabezado: IMPACTO QUE GENERA LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS NIIF PARA PYMES

La toma de decisiones en la empresa para la realización de las políticas contables, permiten unificar criterios en el manejo de la empresa con el control del proceso contable, para así lograr cumplir con transparencia y controlar la información financiera que se debe revelar. Guarnizo & Coji (2017) comentan. “Al momento de revisar y analizar la información encontramos varias inconsistencias en el tema de reglamentación de la implementación de normas internacionales, como lo fueron la falta de Decretos para poder llevar a cabo una buena implementación de NIIF” (pág. 60).

### **Principales retos que afrontaron las pequeñas y medianas empresas en el proceso de implementación de las NIIF Para Pymes.**

De los 10 artículos leídos los autores dijeron que, durante el proceso de implementación de las NIIF en las Pymes de Colombia, enfrentaron cambios y diversas situaciones las cuales nombra el autor, Ochoa (2019) dice que, “Se da por entendido que todo cambio trae consigo consecuencias, en este caso, las Normas Internacionales de Información Financiera originan en las Pequeñas y Medianas Empresas una reestructuración económica, financiera y legal” (Pag.13).

El principal reto fue Capacitarse en NIIF para Pymes a través de Diplomados y seminarios, dirigidos a los directivos, gerentes, revisores fiscales, contadores, personal técnico y auxiliares. Esto fue parte del éxito de las empresas porque los ordenadores del gasto fueron incondicionales en las solicitudes de costos para capacitación, igualmente dentro de los procesos de asesorías se definieron comités para la implementación de las NIIF. Establecieron comités los cuales estaban conformados por la gerencia general, administrativos y la parte técnica.

Evaluábamos paso a paso todo el proceso, por lo tanto, nos reuníamos a realizar las políticas que eran generadas por el área técnica y pasábamos al concejo de administración

Encabezado: IMPACTO QUE GENERA LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS NIIF PARA PYMES

para la aprobación. Esta fue la metodología y esto definió que fuera exitoso, hubo una integración transversal desde el concejo que aprobó la creación del comité NIIF hasta la parte técnica que elaboro las diferentes políticas para efecto de cumplir el proceso de aplicación. (Sabogal Vieda, 2019, pág. 65)

De esta manera se hacen evidentes los retos de tipo financiero y los no financieros a lo largo de la implementación de las NIIF en las empresas en Colombia, es por ello que éstos no se deben estandarizar en las investigaciones realizadas a las empresas, ya que cada cual posee naturaleza y políticas de manejo diferentes, además de sus propias estimaciones contables, independencia y autonomía en la forma de direccionar su modelo empresarial. Ochoa (2019) afirma. “Se hace un gran proceso operativo, el cual incluye el entendimiento apropiado a profundidad de las cifras contables de la entidad Ejemplo: Revisión de contratos y otro tipo de documentos y elaboración de estados financieros bajo NIIF para Pymes” (pág. 14). La determinación de tasas de interés y la de las vidas útiles de los activos, resultan ser casos problemáticos encontrados en este proceso, es importante darle una planeación a esta adopción, ya que este cambio de normatividad no impide seguir a la entidad con sus labores de generación de informes. Realizan un gran proceso administrativo y tributario, los empresarios observan de buena manera la entrada a la convergencia de esta nueva normatividad, lo ven como una posibilidad de mejorar y facilitar los reportes internos que se realizan, con el fin de usarlo como una herramienta para la toma de decisiones.

## 6. CONCLUSIONES

Frente a la guía de revisión documental realizada se evidencia el impacto que presentan los responsables del proceso de la implementación de las NIIF para Pymes en temas Económicos, Financieros y Legales en las empresas en Colombia, situación que puede ser por falta de conocimiento, capacitación, ayuda de expertos, direccionamiento estratégico, diseño de políticas o desconocimiento en aplicación de la normatividad.

El mayor impacto económico durante el proceso de implementación de las NIIF para Pymes en Colombia fue la inversión en capacitación permanente de todos los actores involucrados y la modernización de la tecnología, ocasionando que no todas las empresas de tamaños correspondientes a las Pymes contaran con el dinero necesario para acceder a estos procesos. Sin embargo, este proceso resulto ser una inversión costosa en su momento, pero es de aclarar que trajo beneficios futuros, el capacitar al personal y asignar recursos tecnológicos y de otra naturaleza a las empresas.

La presentación de los Estados Financieros con la aplicación de las NIIF para Pymes, influye positivamente y busca que la información Financiera reflejada no sean solo cifras, sino que por el contrario sean datos útiles de fácil entendimiento, que la información sea más transparente a los usuarios, y fácil de entender. Financieramente permite a las empresas, acceder a créditos en el exterior, a presentar información razonable que pueda atraer inversionistas, y ante todo a utilizar la contabilidad como una herramienta para la toma de decisiones.

Durante la implementación de las NIIF en las Pymes en Colombia, también se generó un gran impacto en términos Legales, porque se incrementó la carga operativa por la realización de un mayor número de procedimientos, hubo riesgos de una mala implementación, debido a errores de interpretación o vacíos legales, pero gracias a ello arrojó un nuevo modelo de información

Encabezado: IMPACTO QUE GENERA LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS NIIF PARA PYMES

financiera con base en las NIIF, más aproximado a la realidad contable, para terceros que utilicen los nuevos Estados Financieros, facilitando la lectura y análisis de los estados financieros de las Pymes en Colombia y en el exterior, mejorara la competitividad de la Pymes, incrementara la comparabilidad entre empresas colombianas y extranjeras, generando confianza por la transparencia en la información financiera.

Finalmente, a pesar de ser un nuevo reto e inicio para las empresas, la implementación de las NIIF abrió nuevas oportunidades al poder hablar un lenguaje único en el mundo de las finanzas; en donde se brinda mayor transparencia de la situación económica, financiera y legal de las diversas Pymes Colombianas donde se puede invertir. Al haber mayor transparencia se reducirá la omisión y maquillaje de la información contable; lo que permite que disminuyan los casos de corrupción en el País. Aumentando la oferta y la demanda de los productos y servicios en el exterior, al poder entrar a participar dentro de la globalización.

Se puede decir que en Colombia la implementación de las NIIF en las Pymes fue de gran importancia, debido a que el área contable de las empresas lo tomó como una ventaja positiva y una base para realizar negocios exitosos.

**Bibliografía**

- Arboleda Combariza, A. (2019). *Uniagustiniana*. Obtenido de <http://repositorio.uniagustiniana.edu.co/bitstream/handle/123456789/1156/ArboledaCombariza-Alexandra-2020.pdf?sequence=11&isAllowed=y>
- Baquero, E. E. (2013). *Pontificia Universidad Javeriana*. Obtenido de [http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0123-14722013000200003&script=sci\\_abstract&tlng=es](http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0123-14722013000200003&script=sci_abstract&tlng=es)
- Choéz, P. J. (2016). *Dialnet*. Recuperado el Octubre de 2019, de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5761668>
- Damián, J. A. (octubre de 2019). *Eumed.net*. Obtenido de <https://www.eumed.net/rev/oel/2019/10/impacto-pymes-niif.html>
- Deloitte Touche Tohmatsu Limited. (2020). *Deloitte*. Obtenido de Deloitte: [https://www2.deloitte.com/co/es/pages/ifrs\\_niif/normas-internacionales-de-la-informacion-financiera-niif--ifrs-.html](https://www2.deloitte.com/co/es/pages/ifrs_niif/normas-internacionales-de-la-informacion-financiera-niif--ifrs-.html)
- Guarnizo Serrano, L. F., & Coji Saavedra, E. J. (2017). *Colecciones Digitales*. Obtenido de [https://repository.uniminuto.edu/bitstream/handle/10656/5205/TCP\\_GuarnizoSerranoLuisaFernanda\\_2017.pdf?sequence=1&isAllowed=y](https://repository.uniminuto.edu/bitstream/handle/10656/5205/TCP_GuarnizoSerranoLuisaFernanda_2017.pdf?sequence=1&isAllowed=y)
- Mendoza Mendoza, E. R., & Torres Torra, Y. (febrero de 2016). *Repositorio Institucional UCC*. Obtenido de [https://repository.ucc.edu.co/bitstream/20.500.12494/16797/3/2016\\_Impacto\\_implementacion\\_normas.pdf](https://repository.ucc.edu.co/bitstream/20.500.12494/16797/3/2016_Impacto_implementacion_normas.pdf)
- Núñez, T. (2017). Obtenido de Beneficios de Aplicación de las NIIF (Normas Internacionales De Información Financiera) Para el proceso de decisiones contables en la alta gerencia. 23. Bogotá, Colombia, Colombia. Obtenido de: <https://repository.unimilitar.edu.co/bitstream/handle/10654/16668/TAMAYONU%C3>
- Ochoa, J. L. (2019). *Repositorio Universidad Cooperativa*. Obtenido de [https://repository.ucc.edu.co/bitstream/20.500.12494/16807/1/2015\\_Implementacion\\_evolution\\_NIIF%20.pdf](https://repository.ucc.edu.co/bitstream/20.500.12494/16807/1/2015_Implementacion_evolution_NIIF%20.pdf)
- Polanco Barahona, V. E. (2016). *Universidad Nacional*. Obtenido de <https://repositorio.unan.edu.ni/9481/1/18938.pdf>
- Rosales Figueroa, D. A. (2017). Obtenido de <http://repositorio.ulasamericas.edu.pe/bitstream/handle/upa/488>
- Sabogal Vieda, A. (2019). *Repositorio Universidad Cooperativa*. Obtenido de [https://repository.ucc.edu.co/bitstream/20.500.12494/11598/1/2019\\_efectos\\_presentados\\_cooperativas.pdf](https://repository.ucc.edu.co/bitstream/20.500.12494/11598/1/2019_efectos_presentados_cooperativas.pdf)

Encabezado: IMPACTO QUE GENERA LA IMPLEMENTACIÓN DE LAS NIIF PARA PYMES

Valle, U. d. (2017). *Slideshare*. Obtenido de <https://www.slideshare.net/GRUPOBLOG/marco-normativo-niif-para-pymes>